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! ! ! !写在前面：在 15 日的部长级会议上，北极理事会批准中国和其他 5 个国家成为该组织正式观察员国。 开发与保护并重的“北极俱乐部”，正吸引越来越多的国家竞相

进入。 从“特别观察员国”到“正式观察员国”，中国在北极事务中的话语权和参与度，将迎来重大转变。
对于企业，这更是一次难得契机。北极地区海冰融化速度因全球气候升温而加速，为开辟新航道提供了可能，若能开辟出新的欧亚航线，货物运输将大大缩短时间，经

济意义不言而喻。 而且，北极地区素有“第二个中东”之称，冰层变薄有利于大量油气储备资源的勘探与开发。 （周晓艳）
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时事搜索

城镇化规划重启修改
抑地方投资冲动

导报讯 自 2012年底 “新型
城镇化中长期发展规划征求意见
稿”下发各地至今已近半年，根据
各方意见反馈，规划日前开始进行
再次修改。

据了解，目前城镇化中长期发
展规划核心起草小组正就规划所涉
及的难点问题深入探讨， 并听取
有关部门、地方政府、机构和专家
的意见。 “重新修改的根本原因是
地方对‘初稿’的误读，造成了很
不好的影响 。 一说到发展城镇
化，地方便盲目上项目，认为这就
是发展，其实不然。 城镇化应是经
济发展到一定阶段顺其自然的产
物，欲速则不达。 ”一接近发改委的
人士说。 （梁倩）

中央财政下拨 580亿
支持公租房建设

据新华社电 １６ 日从财政部
获悉，中央财政日前下拨 ２０１３年中
央补助公共租赁住房保障专项资金
５８０亿元， 支持相关地区完成 ２０１３
年公共租赁住房建设任务。

据介绍，这笔资金中，补助东部
地区 ７５１０７１ 万元，占 １２．９％；中部
地区 ２６３０８１１万元，占 ４５．４％；西部
地区 ２４１８１１８万元，占 ４１．７％。

财政部表示，该项资金主要用
于补助政府组织实施的公共租赁
住房项目，包括投资补助、贷款贴
息以及政府投资项目的资本金等
开支。

中西部外商投资优势
产业新目录下月施行

据新华社电 国家发展和改革
委员会、商务部 １６日联合发布《中
西部地区外商投资优势产业目录
（２０１３年修订）》， 新目录将于 ６月
１０日起施行。

新目录鼓励外商在中西部地区
投资符合环保要求的劳动密集型产
业，推进资源节约和综合利用，提高
服务业发展水平，推动重点产业将
中西部地区资源优势转化为经济发
展优势；严格限制明令淘汰的落后
生产能力和高耗能、高排放等不符
合国家产业政策的项目向中西部地
区转移。 （江国成）

山东 4月进出口创新高

导报讯（记者 吕文）从山东
省商务厅获悉，今年 4月份，山东进
出口、 出口和进口分别完成 225.1
亿、108.9亿和 116.2亿美元， 分别
增长 15.5%、4.9%和 27.4%，进出口
规模创新高。

从出口商品看，机电产品、纺织
服装和农产品三大类商品分别出口
40.6 亿、16.9 亿和 13.2 亿美元，分
别增长 2.0%、6.3%和 8.9%。资源类
商品拉动山东进口较快增长，其中
铁矿砂、粮食、铜矿砂、煤、铝矿砂、
铜材、初级塑料、植物油等商品分别
增长 68.5% 、30.4% 、42.7% 、53% 、
67.6% 、93.2% 、17.7%和 63.1% ，合
计拉动进口增长 18.8个百分点。

义乌拟月底大规模推广
个人跨境人民币结算

导报讯 浙江义乌已在全国范
围内率先开展个人跨境贸易人民币
结算试点，日前获悉，月底该项业务
在义乌有望大规模铺开。

去年年底，中国人民银行总行
批准义乌试点。 据当地银行业人士
介绍，与此前规定个人每年仅有等
值 5万美元的换汇额不同， 在义乌
经商的个体户只要具备真实、合法
的交易基础，在跨境人民币结算上
并无额度限制。 义乌试点进一步总
结经验后将在全国推出。 （高翔）
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防止冲击国内市场 纾缓煤企成本压力
<<上接 A1版
“山能集团一季度煤炭销售收入下降 14.1%；

综合煤价同比下降 147.49 元 / 吨， 利润下降
58.58%；库存增长 115%，部分矿井煤场爆满，面临
限产或停产威胁。 ”王立亭表示，预计二季度及下
半年煤炭需求仍将保持低速增长， 煤炭产量和进
口量将持续增加，煤炭市场不会出现大的好转。

一箭双雕

海关总署日前公布的数据显示， 今年 1至 4

月我国进口煤炭 1.1亿吨，同比增加 25.6%，进口
均价为每吨 91.6美元，同比下跌 17.8%。 限制进口
煤意见对本就充满寒意的煤炭市场会产生怎样的
影响？
“禁止进口低卡高硫的褐煤，既可防止劣质进

口煤冲击国内煤炭市场，又能缓解污染。 ”卓创资
讯煤炭分析师刘姗姗告诉导报记者。

据刘姗姗介绍，低卡高硫的褐煤属于劣质煤，
发热量小、硫分高，价格一般在 360元 /吨左右。
部分南方沿海电企将其与国内优质煤掺混使用，
用于降低成本。

但在当前煤市不景气情况下， 低热值煤竞争
优势已大幅减弱， 禁止进口低卡煤对于仍供大于
求的主流煤市来说，几无影响。
“秦皇岛港煤炭库存量近期徘徊在 500多万

吨，处于高位运行。 5月 8日至 14日，环渤海地区
发热量 5500大卡动力煤的综合平均价格报收 612
元 /吨，比前一报告周期（4月 24日 -5月 7日）
下降了 1元 /吨， 是去年 11月 14日以来的第 22
次下跌。 ”刘姗姗告诉导报记者。

同时，她表示，由于下游煤炭需求不旺，当前
各大港口煤炭压港现象突出，南方的广州港、宁波

港、防城港等主要煤炭进口港，煤炭都处于高库存
状态。

刘姗姗告诉导报记者，随着进口煤量大增，煤
质降低，短重等现象也较为突出。进口煤虽一定程
度上节约了国内煤炭资源，改善了沿海地区供求结
构，降低了用煤户的成本，但对我国煤炭产业结构
的冲击是巨大的，使国内供大于求矛盾日益突出。
“国家能源局此举对于规范市场主体行为，保

障煤炭行业健康发展有重要意义， 也有益于煤炭
资源的合理利用，减少不必要的浪费，同时还可缓
解部分煤企的高成本压力。 ”刘姗姗认为。

� � � �近年来，由于拥有丰富的资源，加
上气候变暖可能导致“北极航道”开
通， 北极周边国家和大国对北极的兴
趣越来越浓厚， 北极的战略意义也愈
来愈显著。

然而， 在看重北极经济和地缘政
治利益时， 不能忽视北极重要的生态
环境意义。 现实是， 随着人类活动增
多，全球气候变暖加剧，加上在北极地
区进行油气勘探、航运、旅游和捕鱼等
活动， 北极的气候和生态环境正遭受
侵蚀和破坏。

北极理事会在 15日召开的第八
次部长级会议上发布了《北极生物多
样性评估》报告说，北极生物多样性
正退化，呼吁国际社会采取措施，保护
北极生态。

报告说，引起退化的因素很多，其
中主要包括： 气候变暖导致万年冰川
消融；北极迁徙物种受过度捕猎威胁；
北极地区开发和商业捕捞影响； 人类
活动带来的污染以及生物入侵。

据介绍， 北极存在超过 2.1万种
生物， 包括高度耐寒的哺乳动物、鸟
类、鱼类、无脊椎动物、植物、真菌和微
生物物种， 其中一部分物种仅存在北
极地区。 北极还是数以百万计候鸟的
繁衍生息地，这些候鸟飞往世界各地，
为全球生物多样性作出贡献。

撰写这份报告的首席科学家汉
斯·梅尔托夫特说：“对于适应寒冷地
区生存的数以万计物种来说， 北极是
它们的家， 其中有很多物种只存在北
极。 但鉴于气候变化以及对该地区的
开发，如果我们现在不行动，可能会失
去北极生物多样性所带来的巨大财富
和魅力。 ”

利益面前， 北极沿岸各国纷纷强
化在北极的存在， 同时积极为各自领
土主张和能源利益寻找依据。 俄罗斯
国家杜马副主席奇林加罗夫 ２００７年
率科考队在北冰洋插上了钛合金制造
的俄罗斯国旗；加拿大总理斯蒂芬·哈
珀自 ２００６年上任以来年年高调访问
北极；丹麦则公布了 ２０１１-２０２０年北
极战略……

一些大型石油公司更是嗅到了巨
大商机和利润， 在北极周边国家的许
可下纷纷拥向北极地区，对阿拉斯加、
加拿大、格陵兰岛、挪威和俄罗斯北部
的大陆架进行勘探。

北极属于全人类， 对全球气候变
化起着至关重要的作用。 北极地区的
环境和地理变化不仅对北极本身，也
对北极以外地区产生影响， 没有任何
一个国家能独自解决这些日益严峻的
难题， 因此也凸显了世界各国加强合
作、应对气候变化的重要性。

正因如此，此次北极理事会通过
了《基律纳宣言》，不仅强调维护北
极地区的和平稳定及建设性合作的
重要性， 还强调可持续利用资源、经
济发展及环境保护的重要性。

（综合新华社）

北极版图扩容：中国等 6国成为正式观察员国

“群雄逐冰”背后的商机诱惑
◆导报记者 庄会晓 济南报道

7年，没有白白等待。
15日，北极理事会部长级会议

批准中国、日本、韩国、新加坡、印
度、 意大利成为正式观察员国，会
议还签署了《基律纳宣言》，强调北
极理事会在北极事务中的领导作
用，并通过《北极前景》文件。 自
2006年提出申请以来，中国一直在
争取从“特别观察员国”升级为“正
式观察员国”。

16日，一直呼吁中国加入“北
极战略”的中国海洋大学极地问题
专家郭培清教授接受经济导报记
者采访时表示，此刻中国更要保持
警醒，正式观察员国身份意味着中
国将在北极科考、气候研究以及航
线开发等方面拥有更大的运作空
间；身份获取的同时也表明，中国
对北极国家的主权、主权权利和管
辖权的认可，即只有北极八国（俄
罗斯、美国、加拿大、挪威、丹麦、冰
岛、瑞典、芬兰）可以确定世界各国
在北极的行为准则，其他国家必须
遵守。

北极也被称为“第二个中东”，
资源丰富不言而喻，随着全球气候
变暖， 开辟北极航道也已变为可
能。如此商机，企业跃跃欲试。导报
记者采访的上海、青岛等地的多家
国际货物运输代理有限公司都对
北极航道充满期待，但同时，对于
国际贸易规则是否会设置障碍以
及成本的经济性等问题，也表示了
担忧。

权衡利弊

“随着全球变暖导致北极冰层
快速融化，通往北极资源的天然屏
障正在瓦解，北极这块‘蛋糕’成为
各国必争之地，” 郭培清分析说，
“丰富的油气资源， 从欧洲前往美
洲和亚洲的最短路线即 ‘北极航
道’，都极具吸引力。 ”

美国地质勘探局公布的评估
报告显示，北极地区探明的原油储
量为 900亿桶，天然气储量超过 47
万亿立方米，占全球未探明石油储
量的 13%和未开采天然气储量的
30%。 此外，北极地区总体煤炭储
量高达 1万亿吨，占全球煤炭储量
1/4。 除化石燃料外，北极地区还有
富饶的渔业、森林资源以及镍、铅、
锌、铜、钴等矿产资源。

郭培清认为，正式观察员国的
身份可以让中国自动享有参与理
事会的权利， 同时拥有发言权、项
目提议权，还可以参加北极理事会
下设工作组，这将利好在北极的科
考、气候研究以及航线开发等。

根据《联合国海洋法公约》，由

于目前没有证据表明任何一个国
家的大陆架延伸至北极，因此北极
点及附近地区不属于任何国家，北
极点周边为冰所覆盖的北冰洋被
视为国际海域。

导报记者了解到， 一直以来，
北极八国在如何分割相邻海域以
及交界区域领土的问题上互不相
让，都想争夺更大的海洋权益。 其
中最为激烈的是美国和加拿大围
绕阿拉斯加大陆架问题的争端、加
拿大和丹麦之间的汉斯岛争端、美
国和丹麦之间的格陵兰岛争端，俄
罗斯、加拿大和挪威等国围绕罗蒙
诺索夫海岭归属权之争。

“成为正式观察员国的消极方
面就是要面对北极海洋主权各种
未解决将来也很难解决的纠纷和
争端，” 郭培清说，“而且作为观察
员国，并不具有投票权，无权在年
会上发言， 也不能参加部长级会
议，我们要清醒地认识到未来可能
会面临到的很多问题。 ”

“北极航道”价值凸显

“群雄逐冰” 的背后除了能源
的利益驱动外，“北极航道”的商机
可谓无限，对此有专家甚至称，“控
制了北冰洋就意味着控制了世界
的经济动脉和战略走廊。 ”

随着全球气候变暖、冰山加速
融化， 北极地区的航运价值凸显。
一份多国合作得出的北极气候调
查报告显示，全球变暖将在不久的
将来使北冰洋地区一年里有 5 个
月适合航海。

中国极地研究中心主任杨惠
根表示，与通过苏伊士运河的航线
相比，北极航线大大缩短，经济价
值不言而喻。

青岛运通国际物流有限公司
总经理陆聪接受导报记者采访时
说，“西欧和北美是很多中国企业

的贸易合作对象。如果北极航线开
通，从德国汉堡发往中国的货物，
可通过该航线经由白令海峡进入
太平洋，这相比传统的‘大西洋-
印度洋-太平洋’运输线，将缩短约
1/4距离。 ”

据测算， 如果北极能够通航，
将使上海到欧洲 （汉堡） 缩短约
6400公里， 从上海到北美洲东岸
（纽约） 的海运里程也将缩短约
5500多公里。与固有的“南方航道”
相比，能缩短航程，节约大笔开支、
时间和能源，同时也将大大降低船
舶的保险费用。 由于海盗猖獗，船
只通行亚丁湾和苏伊士运河时仅
保险费用的增加，就一度让企业叫
苦不迭。

也有国际货运代理公司对导
报记者表达了担忧，“北极的气候
条件应该会对集装箱船有更高的
技术要求，而且通不了大船，走北
极航线不一定划算。 ”

江南造船总工程师胡可一表
示，北极航线包括沿加拿大北疆航
线、沿俄罗斯北疆航线和穿越北极
航线，中国科考船到北极基本都有
俄罗斯破冰船开道，需要交不菲的
通航费用。 另外，北极航线只能走
满足技术要求的小船，小船运货自
然比不得大船的规模经济。

郭培清则认为， 目前只是时间
问题，北极航道早晚都会发展成为必
选航道，利好海运行业和能源勘探。

导报记者注意到，中国“雪龙
号”探测船已经成功勘测出一条穿
越北极通往美国和欧洲的商务航
线，中远集团董事长魏家福看好这
个商机，表示公司准备于年内开拓
北冰洋旅游航线。

亟待建立合作机制

在成为正式观察员国后，中
国外交部发言人洪磊 15 日在北

京表示， 中方重视北极科学研究
和环境保护， 一贯支持理事会的
宗旨和目标， 并积极参与理事会
有关活动。

“中国加入北极理事会之后的
侧重点应该还是科研项目，研究气
候变化，毕竟这密切关系到国内的
降水和气温的变化。 ”郭培清说。

有专家认为，北极理事会在监
测与评估北极环境、 气候变化，促
进原住民参与地区可持续发展方
面取得了一定成果，但也存在着明
显的先天性缺陷，如没有法律约束
性的义务和规定，并非一个严格意
义的国际组织， 参加方有局限性，
没有常设性的独立秘书处，没有机
制性的资金来源等。

郭培清认为，关于北极一系列
问题的解决，单靠所谓“北极国家”
是远远不够的，而是需要更大范围
的国际社会的共同努力。对这样一
个国际区域的开发，各国应形成一
种合作机制，联合国要在其中发挥
更大作用。 中国等国家的加入，必
然会为北极问题的解决带来新的
契机。

参加北极理事会部长级会议
的中国代表团团长、外交部气候变
化谈判特别代表高风也表示，中国
未来主要分 3 个步骤参与北极事
务，首先是加强对北极的了解和研
究；第二是保护北极环境；第三是
对北极进行可持续开发和利用，这
将涉及北极航道、北极资源开发和
极地渔业问题等。

“其实，目前北极的政治环境
不稳定，法律不健全，对中国的企
业和行业来说，暂不具备成熟的商
业环境，” 郭培清强调说，“所以中
国一定要保护好自身的合法利益，
在航运业、资源勘探等方面为企业
创造良好的商业环境，打消国外对
中国企业和行业的质疑，打破贸易
壁垒。 ”

北极开发
应有可持续性

冷思考热聚焦
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与传统航线相比，两条北极航线将大大缩短航运时间，且海盗等安全隐患较少


